

LATINOAMERICA LIBROS

NOVEDADES

LEONARDO BOFF

JESUCRISTO, EL LIBERADOR

Ensayo de cristología crítica para nuestro tiempo.
Presentación de Héctor Borrat.

ENRIQUE DUSSEL

CAMINOS DE LIBERACION LATINOAMERICANA II

Interpretación ético-teológica de la presente situación latinoamericana -
(Seis conferencias)

- I La antropología teológica - I. La ética como crítica destructiva.
- II La antropología teológica - II. La ética como liberación.
- III La política teológica. Hacia una eclesiología latinoamericana.
- IV La liberación en la Iglesia de la mujer.
- V Situación del pensador cristiano en América Latina.
- VI La teología de la liberación. Estatuto epistemológico. Apéndices.

CAMINOS DE LIBERACION LATINOAMERICANA I

Interpretación histórico-teológica de nuestro continente latinoamericano - (Seis conferencias)

- Teología, historia de la liberación y pastoral.
- La prehistoria de la Iglesia latinoamericana.
- La cristiandad colonial latinoamericana.
- Acontecimientos marcantes en el último decenio (1962-1972).
- Reflexiones teológicas sobre liberación.
- Aplicaciones pastorales concretas y actitud profética.

Del mismo autor:

PARA UNA ETICA DE LA LIBERACION LATINOAMERICANA (Tomos I - II - III)

Esta obra no es sólo una ética sino también es una metafísica y una antropología.

BENOIT A. DUMAS

LOS DOS ROSTROS ALIENADOS DE LA IGLESIA UNA

Un ensayo de teología política:

- El Evangelio y las masas en América Latina.
- Evangelio de los pobres y dialéctica histórica.
- Del cuerpo social al cuerpo político de Cristo.
- Iglesia y profecía.

En distribución:

ENRIQUE DUSSEL

LA DIALECTICA HEGELIANA. Supuestos para comprensión de la cuestión dialéctica desde América Latina.

PARA UNA DE-STRUCCION DE LA HISTORIA DE LA ETICA. -
I. Comienzo de la historia anti-ética latinoamericana de la liberación.

SUSCRIPCIONES A REVISTAS.

Envíos a todos los países — Solicítelos en su librería

LATINOAMERICA LIBROS

S. R. L.

JUNIN 969 - 10º piso C

C. C. 161 - Suc. 12 (B)

Buenos Aires - Argentina

REUNION DE HISTORIADORES DE LA IGLESIA EN AMERICA LATINA

Por J. VILLEGAS, S.J. (Uruguay)

La Comisión de Estudios de Historia de la Iglesia en América Latina (CEHILA) realizó su primer encuentro en el Cono Sur. La Comisión, siguiendo las pautas aprobadas en la reunión celebrada en Quito (3-7 enero de 1973) convocó a los historiadores de la Iglesia del área, que comprende a Argentina, Chile, Paraguay y Uruguay.

El encuentro obtuvo los propósitos perseguidos: logró establecer un diálogo entre historiadores de la Iglesia y teólogos acerca de los presupuestos teológicos y hermenéuticos que sustentan el proyecto de la CEHILA de publicar una historia general de la Iglesia en América Latina. Como resultado del encuentro queda un grupo de autores interesados y comprometidos con el proyecto.

Las reuniones se efectuaron en los salones de la Facultad de Teología de San Miguel, Provincia de Buenos Aires, los días 25-26 de mayo de 1974. La organización del encuentro estuvo a cargo del Dr. Juan Villegas, S.J. (Uruguay).

Los participantes

Las siguientes personas participaron del encuentro: Alfredo Altamira, José Luis Avila, Néstor Tomás Auza, Luis Bach, Lee Brumel, Pablo A. Deiros, Nelson C. Dellaferrera, Lía Ethel Duprat de Newkirk, Juan Guillermo Durán, Enrique Dussel, Rubén García, Carmelo Giaquinta, Enzo Giustozzi, Víctor Marangoni, Roberto M. Marfany, Bartomeu Meliá, Juan Carlos Scannone, Hernán Asdrubal Silva, Vicente Oscar Vetrano, Juan Villegas y Juan Carlos Zuretti.

La representación argentina se integró con historiadores provenientes de diversos sectores del territorio. La presencia de representantes de Paraguay y Uruguay le confirió al encuentro un carácter de Cono Sur. En tanto que la presencia de representantes de varias confesiones cristianas le confirió un sentido ecuménico. Lamentablemente Chile no estuvo representado.

El comienzo

La jornada se inició con unas palabras de bienvenida; un acto patrio en homenaje a los acontecimientos del 25 de mayo de 1810, y un recuerdo a la persona del P. Guillermo Furlong, S.J., incansable historiador de la

Iglesia y maestro, fallecido en esa semana de encuentro. También se leyó la respuesta a la invitación que se le cursó al obispo de Mar del Plata y Presidente del CELAM, Mons. Eduardo Pironio.

Los temas tratados

En los dos días de diálogo vivaz y fecundo se trataron tres temas: la historia de la CEHILA y los presupuestos teológicos de su proyecto; sus presupuestos hermenéuticos, y el problema de las relaciones entre historia de la Iglesia e historia de salvación en América Latina.

Convendría señalar algunos lineamientos principales.

Primeramente, se señaló la carencia de una correcta ubicación de la historia de América Latina en la historia universal. Y de la historia de la Iglesia en América Latina en la historia de la Iglesia.

También se abordaron temas hermenéuticos que indudablemente tendían a clarificar al historiador de la Iglesia en sus procedimientos y en los límites de su "ciencia histórica".

El proyecto de escribir una historia de la Iglesia en América Latina fue presentado en sus diez opciones. Tales opciones definen al proyecto a la vez que lo separan de otros proyectos posibles.

Especialmente enriquecedor resultó el diálogo que se suscitó a propósito de las relaciones entre la historia de la Iglesia e historia de salvación. El historiador de la Iglesia debe encontrar en el pasado a la Iglesia ahí donde está. El rastro será una presencia salvífica en el mundo. El problema que se debatió fue el siguiente: ¿con qué criterios podemos descubrir la huella salvífica de la Iglesia?

A modo de conclusión

Se entiende teológicamente la historia de la Iglesia en América Latina como la historia del sacramento de la salvación entre "nosotros". Pues la historia de la Iglesia es historia de salvación en la medida en que ella convierte el pasado de la Iglesia en palabra-obra de Dios, que juzga y salva a la Iglesia y al mundo en el pasado y en el presente.

De ahí se plantea el problema: ¿cómo detecta el historiador que la Iglesia en este Continente es signo eficaz de salvación?

Para detectarlo su instrumento puede ser cúmulo de significantes (documentos, datos, etc.) que adquieren valor de signo solamente a partir del significado. A éste se lo capta dentro de una totalidad de sentido, que es la fe.

Pero esa totalidad de sentido de fe puede ser estructurada desde distintas ópticas y a partir de distintas matrices de inteligibilidad, las que articularían ese sentido en forma distinta, aunque no exclusiva.

Entre esas matrices de inteligibilidad posibles se enumeraron: la

Iglesia como sacramento de comunión, de misión, de conversión, como palabra que juzga y salva, como Iglesia de los pobres.

Por razones evangélicas e históricas esta última matriz de inteligibilidad pareció la más adecuada para nuestro enfoque histórico y la más comprehensiva de otras ópticas. Pareció que esto es así por razones evangélicas, porque en el pobre oprimido se manifiestan tanto el pecado como la gratuidad de la salvación; por razones históricas, porque en América Latina la Iglesia desde el comienzo se encontró ante el problema de evangelizar a los pobres (el indígena, el criollo, el pueblo, y la cultura popular, etc.).

En estas consideraciones se entiende la pobreza como lugar hermenéutico y como actitud espiritual del historiador.

Reunión de los autores del proyecto CEHILA en el Cono Sur

Las jornadas ofrecieron la oportunidad para que se reuniesen los autores de la etapa redaccional del proyecto.

Los autores adoptaron la periodificación y los contenidos a historiar, tal como fueron propuestos por el primer encuentro de la CEHILA celebrado en Quito en enero de 1973.

En síntesis y según las proporciones acordadas, a la Argentina le corresponderán 210 páginas; a Chile 84, y a Paraguay y Uruguay 63 páginas a cada uno. La historia de los protestantes en el Cono Sur quedará presentada en 30 páginas. Quiere decir que el tomo dedicado al Cono Sur contará con 450 páginas de 45 líneas y 70 espacios por línea.